
Representando o Go-
verno do Estado, a pro-
fessora e chefe do Núcleo 
Regional de Educação de 
Goioerê, Danielle Mel-
lero, juntamente com o 
diretor Ademir Santana 
e representantes da em-
presa responsável pelas 
obras, assinaram nesta 
quinta-feira (21) a ordem 
de serviços para o início 
das obras de reformas do 
prédio do Colégio Poli-
valente – o Premen I. No 
total serão investidos R$ 
842 mil nas obras.
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Ordem de Serviço é assinada para reforma 
do Premen I: R$ 842 mil de investimentos

Janiópolis recebe premiação do
 IDEB durante Fórum da Undime 

Com nota 8.2 na ava-
liação do IDEB (Índice 
de Desenvolvimento 
da Educação Básica), 
o Município de Janió-
polis ocupa a terceira 
posição em nível de 
Estado do Paraná. O 
bom desempenho da 
educação é motivo de 
comemoração por parte 
da atual gestão do pre-
feito Ismael Dezanoski 
e da Secretária de Edu-
cação, Ângela Girardo 
Rocha.

Em Goioerê, detentas vão fabricar  
perucas para mulheres com câncer

Detentas da Cadeia 
Pública de Goioerê, ini-
ciam nos próximos dias 
a produção de perucas 
para atender pacientes 
que enfrentam tratamen-

to contra o câncer. O 
anúncio foi feito nesta 
semana, pela coorde-
nadora do Depen em 
Goioerê, Janaína Mon-
tenegro.

Disputa pela presidência da Câmara 
de Goioerê está cada vez mais acirrada

A disputa pela pre-
sidência da Câma-
ra de Goioereê tem 
movimentado os ve-
readores nas últimas 

semanas e com a pro-
ximidade da data do 
pleito, a disputa está 
ainda mais acirrada.

Vila Guaíra define data da eleição para escolha
de nova diretoria da Associação de Moradores

A diretoria da Asso-
ciação de Moradores 
da Vila Guaíra, um dos 
bairros mais antigos e 
mais populosos de Goio-

erê, agendou para o dia 
14 do próximo mês de 
dezembro, a eleição para 
escolha da nova diretoria 
da entidade.

Black Friday: promoção será 
aberta na próxima sexta-feira
O comércio de Goioerê vive uma grande 

expectativa por conta da Black Friday, que 
será realizada nos dias 29 e 30 – sexta e sá-
bado – da semana que vem. PÁGINA 04
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A disputa pela presidência 
da Câmara de Goioereê tem 
movimentado os vereadores 
nas últimas semanas e com 
a proximidade da data do 
pleito, a disputa está ainda 
mais acirrada. Dois nomes 
estão colocados oficialmente: 
“Joaquim da Ambulância”, 
que tem a máquina da futura 
administração a seu favor 
e Fabiano Barboza, que se 
reelegeu como o mais votado 
na eleição de outubro.

A eleição será realizada no 
dia 1º de janeiro de 2025, mas 
antes, dia 20 de dezembro, é 
o prazo final para a inscrição 
daqueles que pretende con-
correr ao pleito. A expectativa 
é que se confirme as inscrições 
de Joaquim e Fabiano, não se 
descartando também, a possi-
bilidade de uma terceira via, 
encabeçada por Patrik Pelói.

Com um bloco de 6 ve-
readores eleitos, PSD, PL e 
MDB têm tudo para eleger 
o próximo presidente, mas 
o problema é que não há 
consenso em favor de um 

Disputa pela presidência da Câmara 
de Goioerê está cada vez mais acirrada

Os vereadores Fabiano e Joaquim estão trabalhando 
pela presidência da Câmara de Goioerê

nome. Fabiano Barboza, que 
se reelegeu para mais um 
mandato e foi o mais votado 
nas eleições de outubro, foi 

lançado pelo PSD, mas o PL 
defende Patrik Pelói.

O prefeito eleito Pedro Co-
elho ainda não se manifestou 

oficialmente sobre o nome de 
sua preferência, mas por ser 
do PP, acredita-se que seja 
‘Joaquim da Ambulância’.

A Prefeitura de Goioerê, 
juntamente com a Câmara de 
Vereadores, alcançaram um 
marco importante este ano, 
ao receberem o ‘Selo Ouro’ 
de Transparência Pública. 
Segundo os dados, a Prefeitura 
deu um salto de qualidade, 
passando de 78,90% em 2023 
para 90,01% em 2024. Já a Câ-
mara de Vereadores avançou 
de 87,90% para 91,65%.

O reconhecimento con-
ferido pela Associação dos 
Membros dos Tribunais de 

Em Goioerê, Câmara e Prefeitura conquistam 
‘Selo Ouro’ de Transparência Pública de 2024

Contas do Brasil, evidencia 
o compromisso dos poderes 
Executivo e Legislativo de 
Goioerê com a clareza e o 
acesso à informação. “Esta-
mos bastante felizes por este 
avanço”, diz o prefeito Beti-
nho Lima, agradecendo à sua 
equipe, que segundo ele, tem 
se empenhado para garantir 
mais informações à população.

Já a presidente da Câmara, 
Luci Alvino, celebrou o reco-
nhecimento como uma prova 
de que o trabalho está sendo 

executado com responsabili-
dade. “Nos orgulha muito esta 
premiação. É mais uma prova 
de que estamos no caminho 
certo e cuidamos do dinheiro 
público com zelo, transparên-
cia e muita responsabilidade. 
Só temos que agradecer, espe-
cialmente à nossa equipe que 
não deixa de abastecer o portal 
com informações”, afirmou.

O ‘Selo Ouro’, concedido 
para índices de transparência 
entre 85% e 94%, é um reco-
nhecimento de que as institui-

ções atendem com excelência 
critérios como a publicação de 
receitas, despesas, emendas 
parlamentares e diárias de 
servidores, entre outros itens 
avaliados.

Transparência: - Para a 
realização do levantamento, a 
foram classificados os portais 
a partir de índices que varia-
ram de 0 a 100%, conforme o 
atendimento aos 124 critérios 
definidos — entre essenciais, 
obrigatórios e recomendados 
— e aos 230 itens. Para a ob-
tenção do certificado — nas 
versões Diamante, Ouro ou 
Prata —, era preciso cumprir, 
no mínimo, todos os critérios 
essenciais e alcançar um nível 
de transparência superior a 
75%.

Radar: - A realização do 
levantamento contou com a 
adesão de todos os Tribunais 
de Contas (TCs) do Brasil. 
Foram avaliados os portais da 
transparência dos órgãos da 
União, dos estados, do Distrito 
Federal e dos 5.570 municípios 
brasileiros, totalizando 7.370 
unidades, a partir das respostas 
dos controladores internos 
validadas pelos TCs.

Em todo o país, receberam 
o selo Diamante 579 entes, o 
selo Ouro 694 e o selo Prata 
558 — os municípios que não 
receberam o Certificado de 
Qualidade são aqueles cuja 
classificação ficou nos níveis 
intermediário, básico, inicial 
ou inexistente.

Salas de aula
O governador Ratinho Júnior (PSD) já decidiu que 

todas as salas de aulas das mais de duas mil escolas da 
rede estadual de educação terão aparelhos de ar-con-
dicionado a partir de 2025. A decisão se dá em função 
das mudanças climáticas que registram, a cada ano, 
temperaturas mais altas nas cidades paranaenses.

Matriculas
A Secretaria Estadual de Educação informa que o 

período de matrículas e rematrículas para o ano letivo 
de 2025 segue aberto até 29 de novembro. O processo 
é voltado para novos estudantes que desejam ingressar 
na rede estadual e também para aqueles que já fazem 
parte da rede, mas que ainda não confirmaram sua vaga.

Melhores Práticas
A Secretaria do Turismo do Paraná é uma das sele-

cionadas pela Embratur para participar do Concurso de 
Melhores Práticas ESG (ambiental, social e governança 
na tradução da sigla inglesa) nos destinos brasileiros, 
que vai acontecer na próxima terça-feira, 26. A seleção 
busca valorizar e incentivar as iniciativas sustentáveis 
mais bem sucedidas para serem replicadas no setor 
turístico e incorporadas na promoção internacional do 
Brasil. Os três vencedores serão anunciados no dia 4 
de dezembro e premiados com destaques na promoção 
internacional através da Embratur.

Quem disputa
Das 47 candidaturas e 201 experiências cadastradas, 

as 10 escolhidas são: Secretaria do Turismo do Paraná, 
Instituto Municipal de Turismo de Curitiba, Empresa 
Municipal de Turismo de Belo Horizonte, Secretaria 
do Turismo de Alagoas, Secretaria do Turismo do Rio 
Grande do Norte, Secretaria e Fundação de Turismo 
de Mato Grosso do Sul, Secretaria de Turismo de São 
Sebastião (SP), Secretaria de Turismo de São Paulo, 
Secretaria de Turismo do Rio de Janeiro e Secretaria 
Municipal de Turismo de São Luís (MA).

Pagando dívidas
Os trabalhadores paranaenses vão usar a primeira 

parcela do 13º salário para poupança e pagamento de 
dívidas do que para consumo imediato, segundo pes-
quisa da Fecomércio-PR e do Sebrae/PR. A sondagem 
mostra que 39,4% planejam poupar ou investir o valor. 
O pagamento de dívidas é outra preferência,com 26,8%. 
Os paranaenses também utilizarão o 13º para viagens e 
turismo, com 17,7%. Na sequência, com 14,4%, estão os 
que vão usar o dinheiro para pagar impostos e taxas. O 
13º vai injetar R$ 12,5 bilhões na economia do Paraná.

Trump e o Paraná
A Fiep promove no dia 12 de dezembro o seminário 

“A Presidência Trump: o impacto sobre a indústria 
do Paraná”. Entre os palestrantes Edson Vasconcelos 
(presidente da federação), Silvio Cascione (Eurasia 
Group), Otaviano Canuto (Brookings Institution), João 
Scandiuzzi (BTG Pactual) e Marcos Troyjo (ex-Brics).

Tanto o prefeito Betinho, quanto a presidente Luci, comemoraram os resultados



SEXTA-FEIRA E SÁBADO, 22 E 23 DE NOVEMBRO DE 2024 P03

A diretoria da Associa-
ção de Moradores da Vila 
Guaíra, um dos bairros mais 
antigos e mais populosos 
de Goioerê, agendou para 
o dia 14 do próximo mês 
de dezembro, a eleição para 
escolha da nova diretoria da 
entidade.

De acordo com as infor-
mações divulgadas em edi-
tal de convocação, a eleição 
ocorrerá no salão paroquial 
da Igreja Católica, com os 
moradores podendo votar 
das 15 às 18 horas.

O atual presidente da as-
sociação, Oswalter Amaral, 
reforça a importância da 
participação da comunidade 
na votação. “É um evento 
da comunidade, uma as-
sociação que representa o 
bairro, daí a importância 
da participação de todos”, 
disse.

Ainda de acordo com 
o presidente, a escolha de 

Vila Guaíra define data da eleição para escolha
de nova diretoria da Associação de Moradores

uma nova diretoria ativa e 
comprometida com o bairro, 
é fundamental para o for-
talecimento da associação 
e para que as necessidades 

e interesses dos moradores 
sejam devidamente repre-
sentados e atendidos.

“Nós, diretores, estamos 
fazendo um apelo para que 

todos os moradores possam 
votar e assim elegermos 
a nova diretoria da nossa 
associação de moradores’, 
citou ele.

O atual presidente Oswalter Amaral diz ser importante a participação de todos

Representando o Go-
verno do Estado, a pro-
fessora e chefe do Núcleo 
Regional de Educação de 
Goioerê, Danielle Mel-
lero, juntamente com o 
diretor Ademir Santana 
e representantes da em-
presa responsável pelas 
obras, assinaram nesta 
quinta-feira (21) a ordem 
de serviços para o início 
das obras de reformas do 
prédio do Colégio Poli-

Ordem de Serviço é assinada para reforma 
do Premen I: R$ 842 mil de investimentos

valente – o Premen I. No 
total serão investidos R$ 
842 mil nas obras.

De acordo com o pre-
feito Betinho, a iniciativa 
visa melhorar a infraes-
trutura do colégio, que 
é um dos mais antigos e 
maiores da cidade, por 
meio da construção de 
novos banheiros, troca 
de telhado, pintura nova, 
troca de piso, mudança da 
fachada e acessibilidade, 

entre outras melhorias.
O diretor Ademir San-

tana cita que as obras 
representam uma etapa 
crucial de um plano de 
renovação de infraestru-
tura do colégio, que visa 
oferecer um ambiente 
de ensino mais seguro e 
confortável para os es-
tudantes e profissionais 
da educação. A reforma 
contempla intervenções 
estruturais que deverão 
modernizar e fortalecer o 
espaço físico do colégio. 
“A gente só tem de agra-

decer, pois trata-se de uma 
conquista importante, 
aguardada há muito tem-
po por toda a comunidade 
estudantil e sociedade em 
geral”, disse o diretor.

Para a professora Da-
nielle Mellero, as obras 
são um marco importante 
para a comunidade esco-
lar, que há muito tempo 
aguarda melhorias signi-
ficativas na estrutura da 
instituição. “Sem dúvida 
uma conquista impor-
tante, que deve ser muito 
comemorada. Não é de 
hoje que a gente espera 
por estas melhorias”, 
destacou ela.

Entre as melhorias a 
serem feitas no prédio 
do colégio está também 
a troca do transformador 
do colégio, que é antigo e 
por muito tempo facilitava 
a queda de energia, espe-
cialmente durante as aulas. 

Márcio Bonesi, repre-
sentado o prefeito Beti-
nho Lima, destacou os 
investimentos realizados 
pelo Governo do Estado 
na educação em Goioerê. 
“São muitas obras, como 
reformas e melhorias, que 
ajudam a melhorar a nossa 
educação. Nossos agra-
decimentos ao governo 
estadual”, comentou.

O diretor Ademir Santana assina ordem de serviços,
 sendo observado por Márcio Bonesi e Danielle Mellero

A ordem de serviços foi comemorada por todos os presentes: conquista histórica
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Em Goioerê, detentas vão confeccionar perucas para 
mulheres com câncer: Rotary busca doação de cabelos

Detentas da Cadeia Públi-
ca de Goioerê, iniciam nos 
próximos dias a produção de 
perucas para atender pacien-
tes que enfrentam tratamento 
contra o câncer. O anúncio 
foi feito nesta semana, pela 
coordenadora do Depen em 
Goioerê, Janaína Montene-
gro.

De acordo com Janaí-
na, a iniciativa é das mais 
importantes e visa oferecer 
ocupação produtiva às cus-
todiadas ao mesmo tempo em 
que beneficia diretamente à 
população vulnerável. A ação 
tem parceria com o Conselho 
da Comunidade e do Rotaract 
Clube.

Conforme Janaína, os 
recursos para a compras da 
máquina usada para a con-
fecção das perucas será via-
bilizado através do Conselho 
da Comunidade. Segundo 
ela, o  Depen conseguiu um 
profissional para a realização 
do treinamento e capacitação 
das detentas para o trabalho.

Além de aprenderem um 

novo ofício, com o trabalho, 
as detentas recebem remi-
ção na pena. “É um projeto 
de ressocialização, onde as 
presas trabalham e com isso 
reduzirem as suas penas, mas 
também realizam um trabalho 

social inédito no Paraná”, diz 
Janaína.

A direção do Rotary, atra-
vés do Rotaract, está empe-
nhada em conseguir a doação 
de cabelos para a confecção 
das perucas.

O comércio de Goioerê 
vive uma grande expec-
tativa por conta da Black 
Friday, que será realizada 
nos dias 29 e 30 – sexta e 
sábado – da semana que 
vem.

A promoção, que tem 
se tornado cada vez mais 

Black Friday: promoção será 
aberta na próxima sexta-feira

popular, ajudando a ala-
vancar as vendas e oportu-
nizando aos consumidores, 
vai oferecer mercadorias 
de qualidade a preços 
acessíveis.

De acordo com a ACIG 
– Associação Comercial e 
Empresarial de Goioerê, a 

expectativa é das melhores. 
“Nós estamos otimistas e 
crendo que vamos superar 
o volume de vendas do ano 
passado”, diz o presidente 
Alexandre Cândido.

Pesquisa feita com 126 
mil pessoas de todo o país 
mostra que produtos de 

alimentação e eletrônicos 
são os mais desejados nesta 
Black Friday, citados por 
18,2% e 18,1%, respec-
tivamente. Em seguida 
vem os artigos para casa 
(15,3%), vestuário (7,4%), 
higiene e beleza (7,2%), 
bebidas (2,8%) e viagens 
(2,5%).

Dirigentes lojistas ci-
tam que a pesquisa mostra 
que a data pode ser apro-
veitada pelas pessoas de 
diversas faixas de renda. 
A pesquisa mostra que, 
independentemente da 
região e dos produtos e 
serviços escolhidos, os 
consumidores estão aten-
tos à data, que, para além 
dos descontos atrativos 
em comparação a outros 
períodos do calendário, 
ainda surpreende com 
ofertas relâmpago que 
cabem em diversos bolsos.A promoção do comércio será nos dias 29 e 30 de novembro

Copel lança site especial e 
campanha para celebrar 70 anos

A Copel colocou no ar uma 
nova campanha e uma página 
na internet para celebrar os 
seus 70 anos. O conteúdo 
disponibilizado no endereço 
www.copel.com/70 conecta 
passado e futuro ao compar-
tilhar um material audiovisual 
extenso sobre a história da 
companhia. O site também 
traz informações importantes 
sobre projetos que ajudam a 
construir o futuro, contribuin-
do para o desenvolvimento do 
Paraná e a qualidade de vida 
da população. 

“Ao longo de sua história, 
a Copel sempre demonstrou 
comprometimento com a 
população paranaense, a 
sustentabilidade e o desen-
volvimento”, ressalta o presi-
dente da companhia, Daniel 
Slaviero. “Ao completar 70 
anos, a empresa se inspira nos 
grandes feitos do passado para 
continuar a construir o futuro 
e levar energia de qualidade à 

população de forma mais limpa 
e eficiente.” 

A página disponibiliza um 
vídeo que está sendo divulgado 
nos canais de TV aberta e na in-
ternet e conta como a companhia 
transforma as forças da natureza 
em energia de qualidade e infra-
estrutura elétrica para beneficiar 
a população.  

Também é possível acessar 
textos sobre alguns dos prin-
cipais projetos desenvolvidos 
pela companhia ao longo de sua 
história. Há informações sobre 
iniciativas como a construção 
de grandes usinas e a geração 
de energia renovável, a eletrifi-
cação do Estado, a construção 
de redes rurais e a constante 
inovação e digitalização da 
empresa.

No site, os visitantes ainda 
podem mergulhar um pouco 
mais na história da Copel. Além 
de um documentário sobre 
momentos marcantes das sete 
décadas da companhia, foram 

disponibilizados depoimentos 
de 23 pessoas que ajudaram a 
construir a história da empre-
sa. São ex-presidentes, enge-
nheiros, técnicos e eletricistas 
que compartilham parte de 
sua história e ajudam a contar 
como a companhia e o Paraná 
evoluíram ao longo do tempo. 

Fundada em 26 de outubro 
de 1954, a Copel cresceu e se 
tornou a maior empresa do 
Paraná. Atualmente, a com-
panhia possui uma matriz de 
geração de energia limpa com 
6,5 GW de potência instalada, 
entre hidrelétricas, eólicas e 
centrais solares.

Para levar energia aos 
grandes centros urbanos, são 
cerca de 10 mil quilômetros de 
redes de transmissão. A com-
panhia atende a 5,2 milhões 
de clientes espalhados por 395 
municípios. Para isso, conta 
com 206 mil quilômetros de 
redes de distribuição e 394 
subestações.

Nos próximos dias as detentas de Goioerê vai iniciar a produção de perucas
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Com nota 8.2 na ava-
liação do IDEB (Índi-
ce de Desenvolvimento 
da Educação Básica), o 
Município de Janiópolis 
ocupa a terceira posição 
em nível de Estado do Pa-
raná. O bom desempenho 
da educação é motivo de 
comemoração por parte 
da atual gestão do prefeito 
Ismael Dezanoski e da 
Secretária de Educação, 
Ângela Girardo Rocha.

Nesta quinta-feira 
(21/11), o Município re-
cebeu um reconhecimento 
muito especial durante o 
Fórum Estadual da Undi-
me (União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de 
Educação). O evento está 
acontecendo em Foz do 
Iguaçu e segue até esta sex-
ta-feira, 22 de novembro.

Na oportunidade, o 

Janiópolis recebe premiação do
 IDEB durante Fórum da Undime 

prefeito Ismael, a secretá-
ria Ângela, a orientadora 
Lucieny Rosa, a ex-dire-
tora da Escola Alfeu, Suzi 
Faquim e a atual diretora 
Maria Lúcia Poera rece-
beram um certificado de 
reconhecimento pela nota 
obtida no IDEB. Durante 
o evento, o Município foi 
homenageado com exibi-
ção de fotos e menções no 
telão principal.

“É uma honra receber-
mos esse reconhecimento 
que vem coroar o bom tra-
balho realizado pelos nos-
sos educadores. Graças as 
ações que desenvolvemos 
colocamos Janiópolis no 
mapa dos melhores da 
educação do Estado do 
Paraná”, disse o prefeito 
Ismael, que parabenizou a 
todos os educadores pela 
dedicação e empenho.

O prefeito eleito de 
Janiópolis, Eides Guedes, 
juntamente com a espo-
sa Nilselene Guedes, a 
vice-prefeita eleita Suzi 
Faquim e a vereadora 
eleita Ingrid Teixeira 
prestigiaram na noite 
de terça-feira (19/11), 
o evento que marcou o 
aniversário do deputado 
federal licenciado e atual 
secretário da Indústria, 
Comércio e Serviços do 

Prefeito eleito Eides Guedes prestigia 
evento do deputado Ricardo Barros

Paraná, Ricardo Barros. 
O evento que celebrou 

seus 65 anos de vida e 36 
anos de trajetória pública 
de Ricardo Barros acon-
teceu em Maringá, onde 
foi servido um jantar aos 
presentes e foi marcado 
por homenagens.

Desde que foi eleito 
prefeito de Maringá em 
1988, no dia em que com-
pletou 29 anos, Ricardo 
Barros construiu uma car-

reira política reconhecida 
pela entrega de resultados. 
Prefeito futurista, seguiu 
os passos do pai, Silvio 
Barros, e consolidou sua 
atuação como deputado 
federal em sete manda-
tos, ocupando posições 
de destaque como líder 
e vice-líder nos últimos 
três governos e Ministro 
da Saúde. Atualmente, 
exerce pela segunda vez 
o cargo de secretário da 

Indústria, Comércio e 
Serviços do Paraná.

Na ocasião, Eides Gue-
des destacou a parceria 
com Ricardo Barros que 
recebeu expressiva vo-
tação em Janiópolis, nas 
eleições de 2022. “Ricar-
do Barros é um grande 
aliado do prefeito Ismael e 
seu trabalho terá continui-
dade na próxima gestão”, 
disse o prefeito eleito de 
Janiópolis.

O prefeito eleito Eides Guedes e a fatura primeira-dama 
Nilselene, com Ricardo Barros e Cida Borghetti

A vice-prefeita eleita, Suzi Faquim e a vereadora
 eleita Ingrid também participaram do evento

A entrega da premiação é um reconhecimento pela qualidade da educação de Janiópolis
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Paraná encerra colheita de cevada, última 
cultura de inverno, com 286 mil toneladas

As condições climáticas 
ajudaram nesta última semana 
e a colheita de cevada da safra 
de inverno 2023/24 está encer-
rada no Paraná. A estimativa 
atual indica produção de 286 
mil toneladas, superando em 
8% as 265,4 mil toneladas do 
ciclo anterior. A regional de 
Guarapuava, ainda que tenha 
plantado área inferior à de 
Ponta Grossa, manteve a hege-
monia na produção do cereal.

Esse é um dos assuntos 
do Boletim de Conjuntura 
Agropecuária preparado pelo 
Departamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento.

A cevada foi cultivada em 78 
mil hectares do Paraná, área 7% 
inferior aos 83,5 mil hectares 
semeados no período 2022/23. 
Mesmo com a produção supe-
rior à desse período, as 286 mil 
toneladas ficaram aquém da 
estimativa inicial de produção, 
que era de 340 mil toneladas, 
resultado das condições de 
tempo não favoráveis durante 
o desenvolvimento das plantas.

Parte dos municípios pre-
judicados pelo tempo mais 
seco estava na região de Ponta 
Grossa que, pela primeira vez, 
havia superado Guarapuava 
em área de plantio. Em con-
sequência disso, não houve 
alteração referente à produção 
e esta última regional continua 
como a principal produtora de 
cevada, com aproximadamente 
124 mil toneladas.

Segundo o analista de ce-
vada no Deral, Carlos Hugo 

Godinho, a qualidade do 
produto este ano tende a ser 
melhor que a da safra anterior. 
“Os primeiros indicativos dão 
conta de que haverá uma fração 
mais significativa de produto 
com padrão para fabricação 
de malte do que o obtido em 
2023”, disse.

Praticamente 30% do que 
foi colhido no ano passado teve 
como destino a ração, em razão 
das chuvas excessivas. Isso 
limitou a oferta de cevada pa-
ranaense para as indústrias. Em 
consequência, a importação 

alcançou 363 mil toneladas até 
outubro deste ano. O volume 
supera em muito as 165 mil 
toneladas importadas no ano 
todo de 2023.

BATATA – A batata é a 
primeira cultura de verão a 
ser colhida no Paraná. Nesta 
primeira safra 2024/25 foram 
semeados 16,6 mil hectares, 
dos quais já foram colhidos 
342 hectares. A expectativa é 
que ao final do processo sejam 
extraídas 527,9 mil toneladas, 
volume 34% superior às 393,7 

mil toneladas da primeira safra 
2023/24.

A Ceasa Curitiba iniciou a 
semana com a saca de 25 quilos 
de batata cotada a R$ 85,00, ou 
R$ 3,40 o quilo. Esse preço no 
atacado está 34,6% abaixo em 
relação ao mesmo período da 
semana passada e 15% inferior 
à cotação do mês anterior.

No varejo os preços de 
outubro tiveram aumento de 
23,8% e passaram a R$ 6,40 
o quilo, contra R$ 5,17 de 
setembro. “Com a evolução 
das colheitas e com um re-

gime hídrico adequado até o 
presente, à medida que a nova 
safra entrar no mercado os 
preços ao consumidor final 
tendem a arrefecer”, salientou 
o engenheiro agrônomo Paulo 
Andrade, do Deral.

SOJA – O boletim registra 
ainda que nos primeiros dez 
meses deste ano as exportações 
paranaenses do complexo soja 
tiveram aumento de 11,7% 
comparado com o mesmo 
período de 2023. Foram 15,1 
milhões de toneladas ante 

13,5 milhões de toneladas. A 
exportação da soja em grão 
apresentou o maior crescimen-
to, seguido do farelo.

Em relação à safra, as 
perspectivas são de boa pro-
dução, com possibilidade de se 
atingir mais de 22 milhões de 
toneladas. No campo o plantio 
dos 5,8 milhões de hectares se 
aproxima do fim. As lavouras 
já plantadas apresentam bom 
desenvolvimento.

LEITE – O documento 
do Deral afirma que o preço 
do litro do leite produzido 
em propriedades paranaenses 
e colocado na indústria em 
outubro atingiu R$ 2,87 em 
média. Esse foi o maior valor 
neste ano, em um período em 
que a tendência costuma ser de 
preços mais acomodados.

Para o consumidor a situ-
ação é outra. Seguindo a alta 
generalizada nos alimentos, 
observada nos últimos meses, 
o leite longa vida, que é o mais 
consumido, custa em média 
35% a mais que no mesmo mês 
de 2023. O preço subiu de R$ 
3,94 para R$ 5,34.

SUÍNOS – Pelo segundo 
mês consecutivo, em outubro 
o Paraná estabeleceu novo 
recorde em exportação de 
carne suína, de acordo com 
dados da plataforma Agrostat/
Mapa. Foram exportadas 20,5 
mil toneladas, com receita de 
US$ 50,9 milhões. Em compa-
ração com setembro o volume 
cresceu em 2 mil toneladas e 
entraram US$ 5 milhões a mais.

A estimativa atual indica produção de 286 mil toneladas, superando em 8% as 265,4 mil toneladas do ciclo anterior
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